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Речь не передается по наследству, ребенок перенимает речь от 

окружающих. Прислушиваясь к разговорам окружающих, маленький человечек 

усваивает их лексику, манеру выражаться. Так формируется культура его речи. 

Поэтому с ребенком нужно не только разговаривать, но и уметь делать это 

правильно.  

Повзрослев, Ваш ребенок будет говорить на таком «языке», которому 

«обучился» в детстве у окружающих, прежде всего – у Вас - своих родителей. 

Конечно, речь его обрастет новыми лексическими оборотами, появятся новые 

темы, но основа ее останется неизменной: из детства. Поэтому когда ребенок 

растет, именно Вы становитесь теми людьми, которым он верит безоговорочно, 

и которых он копирует. Все, что говорится Вами, воспринимается ребенком, 

как истина. Это накладывает на Вас огромную ответственность. Ведь именно от 

Вас зависит то, каким этот мир будет в глазах Вашего малыша. И если Вы 

хотите, чтобы речь его была речью культурного человека, т. е. грамотной, 

выразительной, образной, красивой, – Вы должны постоянно и неусыпно 

следить за своим языком.  

Если в семье говорят громко, торопливо, раздражённым тоном, то и речь 

ребёнка будет такой же. Если родители, разговаривая с ребенком, называют 

воспитателя «тётя», «тётя Маша», «воспитательница», то и ребенок говорить 

будет так же. Не бойтесь того, что имя и отчество воспитателя слишком сложно 

для ребенка. Совершенно не важно, как малыш поначалу будет произносить 

имя-отчество воспитателя, главное, что он при этом привыкает к тому, что 

правильно постороннего взрослого человека называть по имени-отчеству. 

Потом не придется переучивать. 

Ваша речь должна быть четкой, грамматически правильной, по 

возможности, состоять из развернутых предложений. Неряшливая, торопливая 

речь отрицательно скажется на речи ребенка, он будет невнимательно 

относиться к своим высказываниям, не заботиться о том, как его речь 

воспринимается другими. Нередко причиной неправильного произношения 

звуков является подражание ребенком неправильной речи взрослых и других 

детей. Откажитесь от искусственного подражания детской речи, от сюсюканья 

и коверканья слов, говорите нормально, отчетливо произнося простые, легко 

выговариваемые слова и фразы. Все эти «нас малыс» и «сматли какая биби» 

оказывают разрушающее и тормозящее влияние на формирование правильной 

речи и овладение словарем – малыш привыкает к неправильному 

звукобуквенному ряду, и впоследствии он будет испытывать трудности с 

правильным произношением слов. Пусть Вас до слез умиляет, как ребенок 



называет машину «бибикой», но сами Вы должны говорить «машина». Лучше с 

самого начала приучать его к «взрослой» речи. Нельзя часто употреблять слова 

с уменьшительными суффиксами, недоступные слова для понимания, сложные 

слова в слоговом отношении. Избавьтесь от употребления в речи безличных, 

ничего не значащих выражений (слов-паразитов и фраз-паразитов, грубой и 

вульгарной лексики). Даже, будучи в разгневанном состоянии, старайтесь 

изливать свои негативные эмоции при помощи хороших слов. Но помните, что 

даже если вы будете говорить с ребенком по всем правилам, но в разговоре с 

другими членами семьи не будете их придерживаться, а ребенок при этом будет 

присутствовать, всё будет напрасно. 

 

 


